

**REVISTA MEXICANA DE
SOCIOLOGIA**



**Universidad Nacional Autónoma de México
Instituto de Investigaciones Sociales**

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MEXICO

Rector: José Sarukhán

Secretario General: José Narro Robles

Director General de Publicaciones: Vicente Quirarte

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

Director: Ricardo Pozas Horcasitas

Secretaria Académica: Beatriz García Peralta

REVISTA MEXICANA DE SOCIOLOGIA

Director: Ricardo Pozas Horcasitas

Fundador [1939]: Lucio Mendieta y Núñez

Editora: Sara Gordon Rapoport

Edición al cuidado de: Adriana Guadarrama

Dibujo: Waldo Gomezgil Lara

Portada: Juan Berruecos

Distribución y suscripciones: Armida Vázquez Alarcón

Torre II de Humanidades, 7º piso,

Ciudad Universitaria,

04510 México, D. F.

	<i>Suscripción anual</i>	<i>Números sueltos</i>	<i>Números atrasados</i>
ESTADOS UNIDOS Y CANADA: (correo ordinario)	60.00 dls.	18.00 dls.	18.00 dls.
EUROPA, ASIA Y ÁFRICA: (correo ordinario)	60.00 "	18.00 "	18.00 "
AMÉRICA CENTRAL: (correo ordinario)	25.00 "	8.00 "	8.00 "
AMÉRICA DEL SUR: (correo ordinario)	25.00 "	8.00 "	8.00 "
AUSTRALIA: (correo ordinario)	60.00 "	18.00 "	18.00 "
MÉXICO: (correo ordinario)	55 000.00 m/n	15 000.00 m/n	15 000.00 m/n

REVISTA MEXICANA DE SOCIOLOGIA

AÑO LII/NÚM. 2

ABRIL/JUNIO DE 1990

2|90

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
Instituto de Investigaciones Bibliográficas. Catalogación en Publicación

305

Revista Mexicana de Sociología. Año 1. Marzo/abril de 1939. México,
UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales.

v. ilus. 23 cms. trimestral

1. Sociología, Publs. period. 2. Ciencias Sociales. Publs. period. I. UNAM,
Instituto de Investigaciones Sociales.

Índice

Presentación	xiii
--------------------	------

I. ENFOQUES SOBRE EMPRESARIOS

Perspectivas teóricas en el estudio de los empresarios en México	3
---	---

Matilde Luna y Francisco Valdés

Los autores realizan una revisión exhaustiva de los enfoques que, sobre todo a partir de la década de los setenta, se han adoptado en el estudio de la relación entre los empresarios y el poder político en México, con el fin de obtener un panorama general de los problemas, las ausencias más notables y las principales líneas de investigación. Luna y Valdés utilizaron en su estudio de autores y textos tres criterios principales: la relación entre empresarios y Estado desde una perspectiva nacional; el período de producción de estos trabajos, y únicamente autores mexicanos.

The authors present an exhaustive overview of the perspectives which have been used—especially since the 1970s—to study the relationship between business leaders and political power in Mexico. The purpose of the paper is to give a broad survey of the problems, the most outstanding deficiencies, and the main lines of research. Luna and Valdés use three main criteria in their study of authors and texts: the relationship business leaders and the state, from a national perspective; the period of production of these works; and exclusively Mexican authors.

Las regiones industriales y los empresarios de México	19
---	----

Carlos Alba Vega

Una buena parte de los estudios sobre empresarios en México han centrado su interés en la relación entre este grupo y el Estado. Tomando como premisa la importancia de los empresarios en el plano regional, Alba Vega presenta en este trabajo algunos de los principales estudios regionales que se han realizado sobre la actuación de los empresarios en Baja California, en Sonora, en la ciudad de México, en Puebla, en Veracruz, en Monterrey y en Guadalajara.

Most studies on business leaders in Mexico have focused on the relationship between business and the state. Alba Vega's premise is the impor-

tance of business leaders at the regional level. In this work he presents some of the most important regional studies which have examined the behavior of business leaders in Baja California, Sonora, Mexico City, Puebla, Veracruz, Monterrey, and Guadalajara.

- Transformaciones recientes del empresariado mexicano 43

Celso Garrido y Cristina Puga

La crisis del 82 trajo como consecuencia, a lo largo de esa década, importantes transformaciones sociales, políticas y económicas, dentro de las que destaca la nueva actuación de los empresarios. Los autores realizan un interesante análisis de la relación, en este período, entre la llamada "modernización" de la sociedad mexicana y la creciente presencia empresarial en la vida política y económica del país, desde dos puntos de vista: primero, las transformaciones que hicieron posible el liderazgo de los empresarios y, segundo, las características básicas del empresariado mexicano en su conjunto, con objeto de determinar la capacidad de este grupo para mantener su liderazgo.

The 1982 crisis triggered important social, political, and economic changes during the rest of the decade. Among these changes was the new behavior of business leaders. The authors present a cogent analysis of the relationship during this period between the so-called "modernization" of Mexican society and the growing influence of business interests in the country's political and economic life, from two perspectives: first, the changes which allowed business people to assume a position of leadership, and secondly, the basic traits of the Mexican business class as a whole. The author thus evaluates the ability of the group to maintain its position of leadership.

II. MOVIMIENTOS EN EL CAMPO

- Conflictos en el tabacal: campesinos, técnicos y sindicatos en Tabamex: 1972-1974 65

Julio Bracho

A raíz de la formación de Tabamex, empresa estatal monopolizadora del tabaco, antes controlado por capital extranjero, estalló un conflicto entre la burocracia arribista y los técnicos tabaqueristas responsables del proceso productivo. En su estudio, el autor se ocupa de cómo estos técnicos se defendieron intentando formar un sindicato y disputando el liderazgo a los campesinos, y jornaleros con un proyecto para multiplicar los alcances de la agroindustria. Entre los funcionarios y los líderes de la CTM y de la CNC lograron, finalmente, neutralizar el movimiento sindical y expulsar a los ingenieros agrónomos más destacados.

As a result of the creation of Tabamex, the state tobacco monopoly which had previously been controlled by foreign capital, a conflict broke out between arriviste bureaucrats and the tobacco industry specialists who had

organized the productive process. The author describes how these specialists defended their interests by attempting to form a union and by challenging the peasants, workers, and day workers for the leadership of the company through a project to expand the scope of agribusiness. The officials at the CTM (Mexican Confederation of Workers) and the CNC (National Confederation of Peasants) were, together, able to neutralize the union movements and remove the most important agricultural engineers.

El nuevo movimiento agrario: autogestión y producción democrática. 93

Gerardo Otero

Si en ciertas regiones de México los trabajadores rurales se comportaban como campesinos, mientras que en otras se comportaban como obreros, fue el punto de partida de una polémica que dominó en América Latina durante la década de los setenta y que tenía que ver con la estructura de clases en el campo, así como con las luchas campesinas que ocurrieron en ese período. En su trabajo, Otero participa de esta polémica, presentando su propia interpretación del proceso de formación política de clases en el campo, y eligiendo como su universo de estudio el Valle del Yaqui, una de las regiones donde el capitalismo ha alcanzado su máximo desarrollo en la agricultura mexicana.

In certain regions of Mexico rural workers acted as peasants; in others they acted as urban workers. This behavior on the part of rural workers was the basis for a polemic which prevailed in Latin America through the 1970s, and which centered around class structure in the countryside, as well as the peasant struggles which occurred during that period. In this article Otero takes part in the polemic by giving his own interpretation of the process of political formation of classes in the countryside. He chooses the Yaqui Valley, one of the regions where capitalism has reached its highest development in Mexican agriculture, as his study area.

Luchas campesinas y reforma agraria: la sierra ecuatoriana y la costa atlántica colombiana en perspectiva comparativa 125

León Zamosc

El autor aborda en este trabajo dos procesos regionales de reforma agraria: el ocurrido en la sierra ecuatoriana en la década de los sesenta, y el que tuvo lugar en la costa atlántica colombiana en la década de los sesenta, con objeto de analizar, en primer término, el papel fundamental que en estos procesos ocuparon las luchas campesinas y realizar, en último término, una reflexión comparativa (que forma parte de un estudio más amplio que incluye a Perú), acerca de las modalidades de participación campesina en la historia reciente de los tres países mencionados.

The author examines two regional agrarian reform processes: that of the mountains of Ecuador in the 1960s, and that of Atlantic Coast, in Colom-

bia, during the 1970s. The purpose of this study is to analyze, firstly, the fundamental role which peasant struggles had in these processes, and, secondly, to present a comparative analysis (which is parte of a larger study that includes Peru) on the types of peasant participation in the history of these three countries.

III. PORFIRIATO Y REVOLUCIÓN

Mercado interno, guerra y revolución en México: 1870-1920 183

Carlos Antonio Aguirre Rojas

El investigador de la etapa revolucionaria de 1910-1920 se enfrenta con una falta de información y claridad respecto de las transformaciones económicas que sufrió el país en ese período. El autor de este extenso ensayo se propone responder una serie de interrogantes relacionadas con ese problema a partir del análisis de la formación del mercado interno nacional en el período mencionado, como "una vía posible, aunque particularmente fructífera" de abordar el problema más global de caracterización de la Revolución mexicana como "proceso histórico social general".

A researcher of the revolutionary period of 1910-1920, had to overcome lack of information and clarity regarding the economic changes which the country experienced in this period. Aguirre attempts to respond to a series of questions related to this problem through the analysis of the formation of the domestic internal market during this period as one "possible path," although a particularly useful one, for tackling the more comprehensive problem of characterizing the Mexican Revolution as a "general social historical process".

Las elecciones legislativas de la Revolución mexicana. 1912 241

François-Xavier Guerra

Las elecciones legislativas del período maderista son el momento de transición "privilegiado" —entre el Porfiriato y la Revolución— en el que el fenómeno electoral juega un papel diferente al del cumplimiento de un ritual, y en el que es posible captar los alcances y límites de una vida política que se deseaba fundada en la libre manifestación de la voluntad popular mediante el sufragio universal. Las elecciones del verano de 1912, dice Guerra, son "tanto una prueba nacional, en los hechos, de la aplicación de los principios democráticos defendidos por Madero, como una imagen de la efervescencia política del México post porfirista".

The legislative elections of the Madero period are the "privileged" moment of change —the moment between the Porfirian era and the Revolution— in which elections had a role different from that of merely complying with a ritual, and in which it is possible to understand the scope and limits of political life which was hoped to be founded on the free

expression of popular will, through universal suffrage. The elections of the summer of 1912, according to Guerra, were "both a national test —in their occurrences— of the application of the democratic principles defended by Madero, as well as an image of the political effervescence of post-Porfirian Mexico".

IV. SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

RESEÑA

Malloy, James y Mitchell A. Selligson (eds.), *Authoritarians and Democrats (Regime transition in Latin America)*, University of Pittsburgh Press, EUA, 1987, 268 pp.

Aurora loyo